

beneficio de los oprimidos. Laborará por los presos, en contra de todas las guerras y de la embrutecedora política, por medio de manifestos y mítines.

Dicha Federación tiene su domicilio en la calle García Castañeda, 36, alto (Nerva) y está compuesta por los grupos siguientes: «Los Nuevos», «Voz Fraternal», «Ideal pro prensa», «Ni Rey ni Patria» y «Evolución y Revolución».

Por la Federación, el secretario Antonio Fernández Arenas.

Nota.—Los Grupos «Ni Rey ni Patria» y «Evolución y Revolución», que antes por cuestiones pueriles no pertenecían a la Federación, han sido admitidos por encontrar en ellos pruebas de idealismo.

Federación de Grupos Anarquistas de la Región Catalana

ESTADO DE CUENTAS CORRESPONDIENTE AL MES DE AGOSTO 1915. Entradas: Grupo «Hacia la paz», de Cassá de la Selva, mes de junio. 2'50. Grupo «Galileo», mes de junio. 2'50. «Tierra y Libertad». 2'50. Total. 7'50.

Salidas: Déficit del número anterior. 74'65. Resumen: Suman las salidas. 74'65. las entradas. 7'50. Déficit. 67'15.

El Contador, Grupo «Galileo».

Nuevo Grupo Los compañeros de Santa Elena, comunican a los grupos y sociedades obreras, que se ha constituido un grupo, con el nombre de «Los Desheredados», el cual desea ponerse en relación con cuantos grupos y entidades luchan por la total emancipación del proletariado.

Su dirección es: Ovidio Monsalve Ginés, calle del Motor, Santa Elena (Jaen).

Maremágnum

Se ruega a todos los compañeros de América que para el pago de paquetes se entiendan directamente con esta administración.

La nueva dirección del grupo «Fraternidad»: grupo «Fraternidad», P. O. Box, 111, Boston Mass (Estados Unidos).

Francisco Márquez, de Arriate, desea saber la dirección de Rafael Anedda para asuntos de importancia.

Suscripción hecha en Chiclana para un mitin que no pudo celebrarse y que ascendió a 10 pesetas. Se distribuyeron: 3 para donativos, 3 para presos y para folletos, 4.

De R. B., 2 pesetas; Lorenzo Correa, 1'25; José Gómez, 2; José Gómez Vila, 0'20; Manuel Salcedo, 0'30; José Tijera, 0'25; Manuel Coca, 0'25; José Tarragona, 0'25; Salvador Sánchez, 0'50; José López, 0'30; Gaspar Marín, 0'50; Francisco Shtienza, 0'25; Luis Quintanilla, 0'50; Diego Rondón, 0'50; Franco Gómez, 0'50; José Carreño, 0'25; Manuel Ramírez, 0'50.—Total, 10'30, que rebajados a 0'30 de giro, quedan 10 pesetas.—La Comisión.

Para el compañero Andrés Sarría, de La Línea, hemos recibido: de Antonio Luch, 0'25; de uno que odia a la autoridad, 0'25.

Rogamos al grupo «Al buen fin, la buena causa», haga efectivas por nuestra cuenta las cantidades que para dicho compañero aparezcan en esta sección.

El compañero F. C. espera recibir carta de Mañe, a la misma dirección de antes.

Comisión pro escuela racionalista.—Este grupo, considerando con ello prestar un buen servicio a la propaganda racionalista, euitará, muy en breve, un extenso y minucioso trabajo original del compañero Zoais, donde el autor analiza detalladamente los sistemas, los

métodos y los procedimientos de enseñanza práctica, instrucción racional y educación integral, llevando a cabo una razonada y lógica selección en bien del máximo desarrollo noológico, estético y praxológico del niño y en consonancia con la armonía que ha de existir entre la cultura física, moral e intelectual, si de ellas han de resultar el perfeccionamiento individual y social de la especie humana.

El trabajo, que lleva por título La Escuela Humana, estimamos será de utilidad para los profesores y para cuantos se interesen por tan importantes temas pedagógicos.

El producto íntegro se destina a favor de la proyectada escuela racionalista del Campillo (Huelva).

(Se ruega la reproducción).

En el artículo titulado «La guerra y el pueblo», del compañero Antonio Logo, publicado en el número 276, se deslizaron las siguientes erratas:

Primera columna del artículo, línea 29, dice: patriotismo; debe decir: patrimonio. Segunda columna, líneas 34 y 35, dice: las concesiones; debe decir: los concesores. Plana segunda, primera columna, línea 112, dice: sólo por; debe decir: más que por.

Compañero F. M. Méndez: Recibidos los originales para Almanaque. Gracias.

A los albañiles en general.—Compañeros: La Sociedad de albañiles de Barcelona «La Unión» convoca a todos sus asociados a la reunión general extraordinaria que se celebrará el jueves, día 28 del corriente, a las nueve de la noche, para tratar de la reorganización de la Confederación Nacional del Trabajo.

Siendo de suma transcendencia para la clase el asunto a discutir, creemos que cumpliréis vuestro deber asistiendo a esta asamblea.

Además, teniendo que discutir el nuevo reglamento por que se ha de regir todo el oficio y acordar su aprobación o no, y siendo necesaria una reunión exclusivamente para ello, la Junta acordó celebrar otra reunión el sábado, día 30 del mismo, a las nueve de la noche.

Quedan invitados todos los federados.—La Junta.

Ateneo Racionalista Obrero de Sans, Vallespir, 12.—La velada literaria y musical que se celebrará el domingo, 31 de octubre, constará del siguiente programa:

1.º El boceto dramático de Pedro Gori El primero de Mayo, por la compañía infantil «Luz», de la escuela de este Ateneo.

2.º La comedia El apoteosis de la estupidez.

3.º Duo de bandurria y guitarra y terceto de canto. Lectura de poesías.

El acto dará principio a las nueve de la noche. Quedan invitados al acto todos los simpatizantes de nuestra propaganda cultural.—La Comisión.

Suscripción abierta por el grupo anarquista «Ser o no ser», de Alicante, a favor de los camaradas D. Alonso y A. García, presos en la cárcel de Sevilla.

V. Gomis, 3 pesetas; V. Martínez, 1; R. Baeza, 1; F. Martín, 1; S. García, 1; C. Botella, 0'50; E. Clavel, 0'50; A. Lorente, 0'25; B. Ibáñez, 0'50; C. Sirvent, 0'25; J. Lledó, 0'15; R. Bernabéu, 0'20; A. Bernabéu, 0'20; A. Ripoll, 0'15; R. Moya, 0'25; R. Ballester, 0'20; E. Beltrán, 0'20; A. Alarcón, 0'20; José Ripoll, 0'15; L. Botella, 0'15; J. Carratalá, 0'25; C. Burquerque, 0'25; F. Alemán, 0'25; P. Herrero, 0'25; M. Espi, 0'25; M. Clarín, 0'10; F. Sola, 0'25; F. Ripoll Molica, 0'50; un burgués, 0'10; I. Maestre, 0'25; F. Dorado, 0'25; T. Moreno, 0'20; J. Iriés, 0'25; E. Martínez, 0'50; R. Navarro, 1; do, 0'25; re, 0'25; mi, 0'25; fa sostenido, 0'50; sol, 0'20; la, 0'25; si, 0'25; V. Torregrosa, 0'35; J. Nomdedeu, 0'25; A. Verdú, 0'25; J. Nomdedeu (hijo), 0'25; F. Martínez, 0'25; V. Ferrer, 0'25; J. Gómez, 0'25; A. Muñoz, 0'25; Pedro Hernández, 0'25; B. González, 0'25; F. Asensi, 0'30; F. Hernández, 0'25; J. Climent, 0'25; J. Jover, 0'25.

Dinero que, al remitir esta lista, es enviado a su destino.

Para los presos de Cenicero hemos recibido de los hermanos Ara 0'30.

Suscripción general

a favor de los presos por cuestiones sociales

Table with columns: Suma anterior, Donativos, and Pesetas. Lists names and amounts for various contributors like Camagüey, Ubeda, Barcelona, etc.

REPARTO

Table showing distribution of funds to Barcelona (Carlos Maisini, Luis Lubatti) and other recipients.

Quedan para el próximo reparto 749'45

Correspondencia

Sabadell.—B. Ll. Recibimos 15 pesetas, que con 10 entregadas a la escuela son 31; para La Voz del Campesino, 1; Los Refractorios, 1 y paquetes, 29. Pagado el 27, falta 1'50. Madrid.—J. P. Id. por conducto de Salud y Fuerza 1 por suscripción. Torrefarrera.—A. A. Id. 1 por id. Torrelló.—J. A. Id. 11, para Solidaridad Obrera, 6 y paquetes, 5. Pagado el 28. Utiel.—G. M. Id. 8'45, para La Voz del Cantero, 3'90; para Acción Libertaria, 1; almanaque 0'75 y suscripción de J. P., 2, y J. S. 1. Igualada.—F. G. Id. 6'35 por paquetes. Pagado el 27. Vilasar de Dalt.—A. R. Id. 8'50; para libros, 1'50 y paquetes, 7. San Sebastián.—J. G. Id. 16'50; presos, 5'10 y almanaque 11'50. Palamós.—S. P. V. Id. 20; para almanaque, 5'25; presos, 0'25 y paquetes, 14'50.

Beasain.—R. P. Id. 2; almanaque, 1'25; presos, 0'25; donativos, 0'25 y presos Cenicero, 0'25.

Navarrete.—M. E. Id. 2'25; donativo, 0'25 y suscripción, 2.

Nerva.—G. «Evolución y Revolución». Id. 17'40; para Reivindicación, 7; folletos, 8'40 y paquetes, 2. Pagado el 27.

Cistierna.—E. A. Id. 6; donativo, 0'50; presos Cenicero y Torreperogil, 1; Ideal (suscripción), 1; libros, 2'50 y suscripción, 1.

Jerez.—A. de O. C. Id. 10'65; para presos, 7'65 y paquetes, 3. Pagado el 27.

Rus.—J. P. Id. 8; para almanaque, 7 y paquetes 1. Pagado el 27.

Santa Elena.—O. M. Id. 8 por retratos. Rivera de Arriba. A. L. 10; libros, 9 y suscripción, 1.

Herrera.—J. C. Id. 10 por paquetes. Pagado el 26, sobran 0'50.

Sevilla.—M. M. Id. 2'30 por id. Almenar.—A. C. Id. 10'50 por id. Pagado el 28.

Juneda.—A. T. Id. 2 por suscripción. Linares.—A. T. Id. 21 por paquetes.

Bornos.—M. G. Id. 2 por paquetes y suscripción. Aznalcollar.—D. H. Id. 10'35; para Acción Libertaria, 6; Internacional anarquista, 2; presos, 0'75; donativo, 0'50; para La Voz del C. (decid si Contero o Campesino) 0'50; por paquetes, 5'85 y suscripción de J. M. 0'75. Pagado el 27.

Riotinto.—M. R. Id. 1'50; donativo, 0'50 y suscripción, 1.

Valladolid.—A. S. Id. 20 por paquetes. Pagado el 27, sobran 0'50.

Catarroja.—A. P. Id. 5; para presos de Cenicero, 2 y paquetes, 5. Pagado el 27.

Bornos.—G. «Los Bastantes». Id. 3; para presos, 1'50 y donativos, 1'50.

Suria.—J. R. Id. 6'90; por libros y folletos, 1'20; los grandes pensadores, 4'50, y paquetes, 1'20.

Albi.—J. T. Id. 3 por suscripciones. Casas Viejas.—J. P. Id. 5; para La Voz del Campesino, 3 y paquetes, 2. Pagado el 27.

Monsilla.—C. G. Id. 1'40 por suscripción. Villanueva del Rey.—M. H. Id. 12'50; para folletos, 1; donativo, 0'50; suscripción, 1 y paquetes, 10.

La Junquera.—T. A. Id. 5; donativo, 0'70 y paquetes, 4'30. Pagado el 27.

Tarrasa.—F. C. Id. 26'05; por libros y folletos, 2'95 y paquetes 23'10. Pagado el 28, faltan, 0'70.

Honda.—F. M. Id. 12'50 por paquetes. Pagado el 25.

Coria del Río.—S. de O. A. Id. 15; para Solidaridad Obrera, 3 y paquetes, 12.

Lebrija.—A. de O. C. Id. 20'75; presos, 10; viudas de Torreperogil, 0'75; Acción Libertaria, 3; Solidaridad Obrera, 2 y paquetes, 5. Carbó está en Elda, de profesor.

Mendavia.—S. de T. del C. Id. 3 por paquetes.

Riotinto.—M. M. Id. 29'50; para Escuela Moderna, 0'50; almanaque, 1'50; defensa presos de Sevilla, 2'10; presos de Cenicero, 0'85; viudas de Torreperogil, 0'40; presos, 0'65; Reivindicación, 1; Solidaridad Obrera (donativo del G. «Germinal», 1 y paquetes, 2) 3; La Voz del Cantero, 3'50; donativo, 1 y paquetes, 9. Pagado el 27, faltan 1'50.

Eibar.—G. D. Id. 12'75; para Solidaridad Obrera, 3'50; Sánchez Rosa, 1'75; La Voz del Obrero (suscripción de I. Delgado) 1; para La Voz del Campesino (suscripción de I. Delgado) 0'50 y paquetes, 6. Pagado el 28.

Atalaya.—S. H. Id. 17'50; para presos, 1'50; almanaque, 2'70; Reivindicación, 1; Solidaridad Obrera (donativo del G. «Guía del ideal», 1'25 y paquetes, 1) 2'25; donativo, 1'25 y paquetes 2'50.

Tigre.—F. G. Id. 35; para Acción Libertaria, 5 y paquetes, 30. Pagado el 27.

Medina Sidonia.—S. de A. Id. 5'50, ¿son por paquetes?

Chiclana.—D. R. Id. 10'30; para La Voz del Campesino, 0'75; donativos, 0'25; libros, 4 y paquetes, 5. Pagado el 27, faltan 0'30.

Marchena.—M. T. Id. 6, de C. 3 y tuyas 3, por paquetes las 6. Pagado el 28.

Cerro Murriano.—R. N. Id. 12; para Reivindicación, 3; almanaque, 1'50; donativo, 0'70; para presos de Cenicero (de J. Sánchez, 0'25 y de W. Rodríguez, 0'25) 0'50; presos, 0'25; libros, 4'15 y suscripción, 2.

Caldas de Malavella.—A. T. Id. 3 por paquetes.

Palma.—B. C. Id. 6'25 por almanaque.

Donativos

Table listing various donors and amounts, including Barcelona, Beasain, Navarrete, Cabañal, Aznalcollar, Riotinto, Bornos, Elda, Cerro Murriano, Villaviciosa, La Junquera, Riotinto, Atalaya, Chiclana, etc.

Total. 22'95

Balance del número 278

Table showing financial balance with columns: INGRESOS (Por paquetes, Donativos, Venta), GASTOS (Déficit del número 277, Impresión del número 278, Franqueo, etc.), RESUMEN (Suman los gastos, Suman los ingresos, Déficit para el número 279).

Imprenta GERMINAL, Ronda San Pablo, 36.

SEGUNDO VOLUMEN DE El Proletariado Militante

MEMORIAS DE UN INTERNACIONAL : : CONTINUACIÓN DE LA : : ASOCIACIÓN INTERNACIONAL DE LOS TRABAJADORES EN ESPAÑA. POR ANSELMO LORENZO

con ellos los defensores del orden y de la propiedad, viendo además que eran más de las 12 de la noche, tuvo un terrible presentimiento de lo que con él se proyectaba, y se negó a salir del calabozo.

«Viendo sus desdichados verdugos que no conseguían persuadirle con sus mentidas palabras, se arrojaron sobre él, arres-trándolo a viva fuerza, pero el infeliz, haciendo un supremo esfuerzo logró asirse de la reja del rastrillo, prorrumpiendo en desgarradores gritos: ¡Que me separen! ¡Que me maten! ¡So-corro! gritaba el infeliz, pero todo era en vano para su salvación, antes por el contrario, excitada la furia de sus verdugos por la misma resistencia que oponía la víctima, redoblaban sus esfuerzos, golpeándole con una ferocidad salvaje.

«El estrépito era, como puede suponerse, grandísimo: los demás presos que oían aquellos gritos y adivinaban la causa, unos estaban sobreojados de espanto y otros rugiendo de cólera, pero como aquella brutal lucha no concluía, para terminarla y poder consumir el horrible crimen que tenían pensado, intervinieron el capataz de las Castro Torres, don Gregorio García Borrero, diciéndole al pobre preso: «no grite usted hombre, que no se lo va a hacer ningún daño; déjese usted conducir, que yo le aseguro bajo mi palabra que va usted a otro sitio mejor.»

«Rendido de fatiga y casi engañado por estas palabras, se dejó arrastrar por los que acompañaban al capataz, pero no había andado diez pasos, cuando el soldado de marina que había venido expreso para este repugnante oficio de verdugo, le asió una cuchillada en la espalda con una navaja de afeitar, infiriéndole una larga y profunda herida. Al grito que exhaló el infeliz, y como si no fuera bastante, se arrojaron sobre él cuatro soldaditos más que estaban ocultos en la habitación del portero, y lo acabaron a bayonetas allí mismo.

«Su cadáver desapareció y como había estado incomunicado, su muerte pudo ser ocultada bastantes días.

«La pobre viuda, ignorante de que lo era, llevaba la comida todos los días para su esposo a la Carraca, hasta un día en que le dijeron que había sido conducido a Madrid inmediatamente púsose en camino la infeliz para ir en busca suya, pero como era natural, la fué imposible obtener ni el menor indicio.

«Júzguese del dolor de esta desgraciada, considerando que

al regresar a Cádiz tuvo la primer noticia de la suerte que a su marido le había cabido!

«Estos horribles pormenores, obtenidos en parte de los mismos presos que, estando incomunicados como la víctima, oyeron sus gritos y lamentos, han sido completados después en el Hospital Militar de San Carlos y ante varios testigos; precisamente por uno de los principales ejecutores, por el sargento primero de marina, García Arenas, que estuvo interviniendo en un auditorio con la relación (que quiso hacer divertida), de tan horrosas escenas. Este mismo añadió, como prueba de lo tocado que había sido su participación en tales crímenes, que ya sus mismos compañeros le llamaban alma negra, pero tenía para consuelo y premio de sus hazañas, el asenso a alférez que le fué otorgado. ¡Y este hombre ha partido ileso para la isla de Cuba!

«Un detalle reveló el tal García Arenas que nos olvidábamos de consignar. Todos los que tomaban parte en estos crímenes tenían señalado por el Excelentísimo señor don Rafael Rodríguez de Arias y Villavicencio, Capitán General del distrito marítimo; un sobre sueldo de un duro diario.

«Todavía vive un desgraciado, que está preso desde los acontecimientos de Cádiz, el cual escapó de la muerte por su resolución para bucarla.

«Conocida la sublevación, fué preso y llevado a la Carraca, donde en compañía de otro preso para el desconocido hasta entonces, fué incomunicado. Ya tenía noticia de varios asesinatos que habían tenido lugar, cuando llamaron a su compañero de calabozo, que no volvió para recoger un petate. Persuadido de que había sido asesinado como tantos otros, y echado en los caños de la Carraca con un lingote a los pies, resolvió evitar tal suerte suicidándose. Para el efecto, pidió una botella con refresco, que le llevaron de la enfermería. Tiró su contenido, la rompió y con uno de los vidrios se cortó las venas de los brazos. Cuando vinieron a su vez a limpiarlo, lo encontraron exánime, y lo llevaron al hospital ¡Cosa singular! No le han formado causa por tentativa de suicidio, porque al preguntarlo por qué lo intentó, contestaba el preguntado a su vez: ¡Decidme antes, donde está mi compañero de calabozo!

«En medio de los sombros en que se ocultó de ocultar estos crímenes, hemos podido averiguar algunos nombres de los desgraciados que fueron asesinados.

«Faustino Fuertes, originario de Galicia, capitán de la Milicia Republicana; ha dejado viuda y cuatro hijos.—Antonio Santana, voluntario; ha dejado viuda y dos hijos.—Antonio Camacho, voluntario; viuda y cuatro hijos, y Francisco La Chica, voluntario; viuda y tres hijos.

«Los nombres de algunos de los sicarios los publicaremos en el próximo número.

«De todos estos crímenes es directamente responsable ante el pueblo insurreccionado, el infame y cobarde verdugo Excelentísimo señor don Rafael Rodríguez de Arias y Villavicencio que ha sido condecorado con la gran cruz de San Fernando pensionada con diez mil pesetas que pagarán los hijos de las víctimas.

«En la actualidad vive esta fiera en la villa y corte, en aque-

nido de vívoras y zánganos, calle de Goya, número 6, cuarto segundo, Barrio de Salamanca.

«Se lo recomendamos muy eficazmente a los trabajadores de Madrid y al Núcleo Vengador Ejecutivo.—La Comisión de Propaganda.

Para la burguesía española, monárquica o republicana, el proletario no podía pasar de votante, de soldado y de trabajador, y cuando vio que éste manifestaba aspiraciones a la igualdad social y predisposición revolucionaria, intentó hacer un escaramiento, aprovechando la revolución dada por la burguesía republicana gubernamental francesa en la represión ejecutada contra los vencidos de la Commune de París.

«Aceptada La Internacional en un principio por el proletariado o como agrupación de trabajadores que se cuentan y organizan para entenderse y ponerse de acuerdo en un pensamiento de reorganización social, dominó en los primeros tiempos un temperamento pacífico; pero cuando el privilegio asombrado y asustado vio el peligro y se mostró desconfiado y agresivo, se produjo en el proletariado español un cambio en el sentido de acción revolucionaria.

«Tan fuera de razón era la confianza primitiva como la idea de violencia posterior. Era natural; faltaba educación, experiencia, conocimiento y obra el proletariado como la infancia; con candidez o con rabia, pero moviéndose en la impotencia.

«Era notable la confianza con que los internacionales españoles, iniciados en la tendencia anarquista, discutían con los burgueses:—Nuestra organización es igualitaria y libre, decían; cada uno desempeña su función y no necesitamos dirección ni presidencia; y cuando un burgués se manifestaba admirado de que en las sociedades obreras no hubiera presidente que asumiera la representación y el mando, los internacionales sonreían con orgullitos superioridad, como si poseyeran un secreto impenetrable a los cortos alcances del interlocutor burgués.

«Esa candidez era perjudicial; ni había tal secreto ni tampoco era cierta la carencia total de autoridad. Lo que había era un convencionalismo que engañaba a los mismos trabajadores que lo empleaban.

«Ya hemos visto al Consejo general imponiéndose a la Asociación y procurando además imponerse artificialmente en el Congreso de La Haya; hemos visto a los Congresos de la Federación española despojar al Consejo federal de atribuciones, reduciéndolo a simple oficina de correspondencia y estadística, y hasta cambiar su nombre en Comisión federal, para que pareciera su nombre menos autoritario, mientras que en la resistencia primero y en la acción revolucionaria después, se le concedían por los Estatutos y por los acuerdos de las Conferencias comarcales atribuciones supremas, y por último vemos por la Memoria trascrita que en una Federación regional que contaba con 73 Federaciones locales, 20 de las cuales contaban de un solo oficio y 45 de una sola sección de oficios varios, o sea núcleos de obreros y burgueses jóvenes, sólo había 8 entidades que pudieran considerarse como verdaderas federaciones por haber más de dos oficios o entidades pactantes.

Así se comprende que se creasen o se disolvieran de una plumada federaciones comarcales y agrupaciones de federaciones locales, que en realidad sólo eran juego de palabras sin realidad positiva.

Ultimos Congresos de La Internacional

En el número 40 de El Orden, se publicó la siguiente ordenanza del VIII Congreso internacional:

«El 26 de octubre último se inauguró en un poético castillo de Borna (Suiza), a orillas del río Aar, junto a un extenso salto de 200 metros de extensión, el octavo Congreso Universal de la Asociación Internacional de los Trabajadores. Han asistido representantes de todas las federaciones regionales o nacionales de Europa y América, delegados de Sociedades aisladas y un diputado del partido obrero de Prusia.

«¿Qué implica, cuando tales actos se realizan por el Proletariado, que los poderes tradicionales e históricos, se juzgan potentes, porque abusen de su fuerza, si en el terreno de la idea y de la ciencia están vencidos, y la ciencia triunfará y la idea ha de germinar y extenderse?»

«En la orden del día figuraban cuestiones como esta: «Pacto de solidaridad más conveniente entre los diferentes organizaciones socialistas; otro decía: «Relación que conviene establecer entre los individuos y los grupos en la sociedad organizada.» «Actitud de La Internacional ante la guerra de Oriente.» «Convocatoria de un Congreso en 1887 al que sean llamadas todas las organizaciones obreras como las «Trades Unions» inglesas, las cámaras sindicales francesas, las federaciones americanas y alemanas, a fin de discutir las bases de solidaridad común, o a ser factible formar en el seno de la gran Asociación un solo y mismo haz.»

«En la cuestión inmensa de las «relaciones entre el individuo y la colectividad» se dibujaron las dos tendencias que existen en el seno de la Asociación; la del Estado del pueblo, sostenida por la raza anglo alemana, y la de la organización de los servicios públicos, en la base Municipio o Comuna que sustenta la raza latina.

«Respecto de la guerra de Oriente, el Congreso declaró que no era afecto a ninguno de los dos beligerantes; unos y otros defendían intereses de las clases dominantes e ideas religiosas y